
    مفعول الكلمة الطیبة كمفعول السحر على الكبار قبل الصغار، فكلمة أنت كریم من الممكن ان تصنع من البخیل رجلاً 

كریمًا، وكلمة أنت مؤدب من الممكن أن تصنع من الطفل المشاغب طفلا مؤدبا وخلوقا، لذلك لا تحبس الكلمة الطیبة 
في قلبك ولا تكتمھا عن أحد. 

    امدح من یستحق المدح واشكر من قدم لك معروفا، وقل خیرا للجمیع، فبعضھم یستمد سعادتھ من كلماتك، إذا كان 
للكلمة ھذا الأثر الطیب في نفوس الاخرین ونحن لا نشعر فلماذا لا نحُسن استخدام واختیار ألفاظنا؟!

یقول أحد الحكماء: "إنّ من الكلام ما ھو أشدُّ من الحجر، وأنفذ من وخز الإبر، وأمرُّ من الصبر وأحرُّ من الجمر،    
وإنّ القلوب مزارع، فازرع فیھا الكلمة الطیبة، فإن لم تنبت كلھا ینبتُ بعضُھا"، فلماذا لا ندُرّب أنفسنا وأطفالنا على 
استخدام أحسن الكلمات وألطف العبارات، قال تعالى: "وَقلُْ لِعِباَدِي یقَوُلوُا الَّتِي ھِيَ أحَْسَنُ"، والكلمة الطیبة صدقة.

القضــــاة الحـمـيـد  عـبـد  الدكـتور 
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والأمصـال الطبية  الجراثيم  إختصاصي 
الإسلامية الطبية  للجمعيات  العالمي  الإتحاد 
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تاجا من الوقار

  00962792365542 لمن یرغب بأن تصلھ النشرة یرجى التكرّم بإرسال رسالة على تطبیق الواتس اب للرقم 

لو أنفقت على أولادك كنوز الدنیا، سیفرون منك یوم القیامة، ولكنْ لو علمتھم القرآن سیبحثون عنك لیلُبِسوكَ تاجا    
من الوقار، قال سلام بن مسكین البصري رحمھ الله: إن القرآن یدلكم على دائكم ودوائكم، فأما داؤكم فذنوبكم، وأما 

دواؤُكم فالاستغفار.

ب!!
َّ
هذ

ُ
لي بتلى 

ُ
ي قد 

وصف  الله الحالة والعلاج في آیة واحدة یقول تعالى: "... حَتَّىٰٓ إِذاَ ضَاقتَْ عَلیَْھِمُ ٱلأْرَْضُ بِمَا رَحُبتَْ وَضَاقتَْ عَلیَْھِمْ    
ِ إِلآَّ إِلیَْھِ ثمَُّ تاَبَ عَلیَْھِمْ لِیتَوُبوُٓاْ ۚ ..."  أنَفسُُھُمْ وَظَنُّوٓاْ أنَ لاَّ مَلْجَأَ مِنَ ٱ�َّ

لأول مرة یستوقفني قولھ تعالى: " حَتَّىٰٓ إِذاَ ضَاقتَْ عَلیَْھِمُ ٱلأْرَْضُ بِمَا رَحُبتَْ "!!. الأرض كلھا رغم كبرھا واتساعھا    
أنَفسُُھُمْ"... نعم ضاقت علینا  كأنھا ضاقت فعلاً علینا أثناء جائحة كورونا!!  ثم اقرأ قولھ تعالى: "وَضَاقتَْ عَلیَْھِمْ 

أنفسنا ..
ِ إِلآَّ إِلیَْھِ ثمَُّ تاَبَ عَلیَْھِمْ لِیتَوُبوُٓاْ ۚ "... ھذا ھو العلاج، العودة إلى  " وَظَنُّوٓاْ أنَ لاَّ مَلْجَأَ مِنَ ٱ�َّ    والحل عند العاقل ھو:  

الله مع التوبة النصوح... فلا یبُتلى الإنسان دوماً لیعُذَّب، وإنما قد یبُتلى لیھُذَّب. 
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